



今月の一枚

新春寺カフェ寄席に集まった人たち（令和7年1月5日・順慶寺本堂向拝にて）

順慶寺だより



印刷・発行 順慶寺
2025年(令和7年)

2月号

VOL.376

◆◆ 順慶寺のチャリティー ◆◆

順慶寺では、有志の自主企画によって、寺カフェが運営されている。寺カフェでは、毎月1日に開かれる寺の本堂や境内でのカフェをはじめ、寄席、琴の演奏会、踊りなど様々な企画がなされている。これは、高齢者をはじめ、できるだけ多くの人が交流できるように願う、主催者のチャリティー精神から始まっている。

◆ 恥知らずで気楽に生きること ◆

今月の釈尊の言葉は、『ダンマパダ』より、

「恥を知らず

カラスのように厚かましく

図々しく、高慢に

心汚れて生きるのは易しい（第二四四偈）

恥を知り

つねに純粹に

執着することなく、慎み深く

真理を見つめて生きるのは難しい（第二四五偈）

からの出典です。

今月の言葉を選んだ背景には、昨今マスコミで大いに話題となっている、タレントの中居正広氏による不祥事に端を発するフジテレビの問題が念頭にあります。「恥を知らずに生きることとは易しい」とは、中居氏やフジテレビ幹部のことだけではなく、私自身の日常生活への反省も促す釈尊のご指摘です。

今回の話は、祇園精舎に釈尊の高弟・舍利弗と共住していたチューラサーリーという弟子の逸話からです。



今月の釈尊の言葉

恥を知り
執着することなく
純粹に生きるのは難しい



『ダンマパダ』
245 偈より

若院のテーマカット NO.67



チューラサーリーは、釈尊の弟子のなかでも、身体に対する知識が豊富で、様々なところで治療行為をして喜ばれていました。

ある日、チューラサーリーが、托鉢に出かける中で、街で治療を行ったところ、喜んで患者がたいへんすぐれた食事を供養しました。それを受け取ったチューラサーリーは、親切のつもりで、舍利弗に会うとこう言いました。

「尊者よ、あなたさまはこのような食べ物を得ることはないでしょう。どうぞお召し上がりください。私はいつでもいただくことができますから」
そのとき、舍利弗は何も応えず、そのまま立

ち去っていききました。
この件を聞いた釈尊は、「傲慢なものは楽を生きるが、わが身を恥じて慙愧をそなえているものは、苦を生きるものです」と弟子たちを諭したと言います。

◆慙愧のない人を畜生を名づける◆

『①涅槃経』の中に、慙愧について書かれた部分があります。

「二つの清浄な法があつて、よく人を救っている。一つには慙、二つには愧である。慙とは自ら進んで罪を作らないようにする心、愧とは人をそそのかして罪を作らせるようなことをしない心である。また、慙とは内心みずから深く恥じること、愧とは人に向かって告白することであり、慙とは人に対して恥じること、愧とは天に向かって恥じることであつて、これを慙愧と呼ぶ。慙愧の心のないものを、人と呼ばない。畜生と名づける。」(石田瑞麿訳)

①【涅槃経】

『涅槃経』は、釈尊の人滅されるその日の最後の説法を通して、仏教の根本思想を伝える経典である。クシナーラーの沙羅双樹の中で釈尊が、「仏の永遠性」「一切衆生悉有仏性」などの真理を語る。仏は永遠であり、全ての人間には、仏のさとりを得られる「仏性」が備わっていることが明らかにされる。日本仏教に大きな影響を与えた。(岩波書店、高崎直道著『涅槃経を説

ない。畜生と名づける。」(石田瑞麿訳)

この言葉は、父王(ビンビサーラ)を牢獄で獄死させ、母妃(イダイケ)を城の奥に深くに幽閉して、王舎城の王となったアジャセが、やがて自らの犯した罪の重さに気付く、心身とも深い病になつていたとき、王舎城の名医(②ギバ大臣)が与えた有名な言葉です。人はさまざまな業を重ねます。そして、その業によつて、さまざまな結果が得ます。善いことをすれば、善い結果が残ります。悪いことをすれば悪い結果が残ります。悪い結果が出たときに、人のせいにしても自業自得ですから、結果は自分に残るものです。

悪い結果が出たときに、慙愧の心をもつて反省することは、つらく苦を生きるようになるが、反面、慙愧の心を持たなければ、やがて畜生のように卑しくなると釈尊は教えて下さいます。

②【ギバ大臣】

む』のはしがきより)

釈迦時代の伝説的名医。サンスクリット語のジーバカの漢訳。ギリシア植民地に近いタクシヤシラー(タクシラ)で医学を学び、王舎城でビンビサーラ(頻婆娑羅)、アジャータタートル(阿闍世)両王の侍医となり、大臣も務めた。深く釈迦に帰依し、弟子の病を救つたといわれる。中国の名医・扁鵲と並称される。(百科事典マイペディアより)



2月にお釈迦様の御命日があると聞きましたが、どこかでお参りできますか？



そうですね。お釈迦様は、およそ二千五百年前の4月8日にインドで御誕生になり、八十歳の生涯を生きられて、2月15日にネパールのクシナガラというところで亡くなられました。お釈迦様は、亡くなられる前に、チュンダという鍛冶屋さんから、キノコの粥の供養を受けました。体調が思わしくないと聞いたチュンダができる精一杯の供養でしたが、お釈迦様はそのきのこの粥にあたり、粥を残して土の中に埋めてしまわれました。チュンダは、大変なことをしてしまつたと後悔したでしょう。しかし、そのときお釈迦様は、「私は人生で二度の素晴らしい供養を受けました。一度は、スジャータから受けた供養です。そして二度目は、チュンダから受けた供養です」と、チュンダの心に感謝し、ついに涅槃の時を迎えられます。そして、お釈迦様は頭を北にして、顔を西に向けて静かに涅槃へと入られます。弟子たちは、これからどうして生きていったらいいのか迷ひ泣き叫びました。その時の様子を描いたのが涅槃図です。実は、2月15日に、泉田町の観音堂さんで報恩講を勤められますが、観音堂さんが昔からまもっている立派な涅槃図を、お釈迦様の御命日におまつりする日にしています。ですから、2月15日に観音堂さんに行けば涅槃図を拝見できます。

《第五十八回 仏教徒の生き方》

先日、坊さんの会食会に参加したので、そこで「仏教は生き方を説くのか」ということが話題になりました。当然その通りだと思つていたのですが、ある方が「そうではない」といわれて驚きました。よく考えてみますと、「真宗門徒たるものこのように生きなければならぬ」と思考を固定化してしまふのは、執着に囚われ生き方となると思えます。それ以降、はつきりとした答えが出ないでいます。

お寺とともに

イチローさんの言葉



アメリカのメジャーリーグで活躍されたイチローさんが日本での野球殿堂入りに続いて、アメリカでの殿堂入りを果たしました。惜しくも満票には一票足りなかったことを記者に問われると、

「むしろ一票足りなかったことが嬉しいです。不完全だからこそこれからも歩み続ける原動力になりますからね。」

と、爽やかに答えてみました。このひと言がずっと心に残り、あれこれ考えてしまいました。普通なら、自分の欠点を指摘されたとき、或いは未熟な部分に気付かされた時には、落ち込んだり、中にはあきらめたりして、後ろ向きな気持ちになるのではないでしようか。

イチローさんが、どんな困難な中でも少しずつでも成長するよう、ずっと歩み続けてきた姿を思い浮かべることができ、ハッとさせられました。「僕に投票しなかった方をぜひ我が家に招待してお酒を飲み交わしたいです」と、素敵なジョークまで付け加えてくれたのもイチローさんならではのでした。

年越し勤行・修正会を開催

例年、大晦日の23時45分から新年にかけての1時間、順慶寺にて年越し勤行を勤めています。

穏やかな年越しになった今年も、例年通り年越し勤行を開催しました。大晦日当日、23時15分に総代によって山門が開門され、除夜の鐘を撞かれる方、本堂でお勤めをされる方が山門から順慶寺に集まって来られました。

本堂でお勤めが始まるのは、23時45分。その時間には本堂はほぼ満堂になり、本堂の喚鐘が打ち鳴らされて、住職、若院が入堂して、正信偈のお勤めが始まります。新年に相應しく、いつもより張りのあるお勤めが始まると、同時に、境内から除夜の鐘も鳴り始めます。

そして、正信偈のお勤めをしてい



住職の年頭挨拶

る間に日付が変わり、新年始めのお勤めとしての修正会となります。修正会のお勤めが終わると、住職の年頭所感、責任役員挨拶、護寺会長挨拶があり、その後、参詣に来られた方が、各自焼香をされています。

れました。今年も、お屠蘇とお汁粉の接待もありました。なお、住職の年頭の言葉は、

「ありがたい」の一声で
この年の闇は照らされて
やさしいところが動き出す
でした。



元今川東組総代・旧御遠忌委員

塚本茂樹氏逝去

さる1月2日、元今川東組総代、塚

本茂樹氏が亡くなりました。茂樹氏は、地域の役を歴任される傍ら、順慶寺では、総代を二期6年、蓮如上人五百回御遠忌法要の委員を勤められました。

元今川西組総代・旧御遠忌委員

塚本忠臣氏逝去

さる1月9日、元今川西組総代、塚

本忠臣氏が亡くなりました。忠臣氏は、豊明市で校長、校長会の会長を務められ、叙勲をされています。順慶寺では、今川西組の総代として大いに活躍されました。

1月度護寺会物故者(敬称略)

賢徳院釋樹功

1月2日寂 塚本茂樹(93)
今川東組 塚本春男様の父

教恵院釋忠厚

1月9日寂 塚本忠臣(83)
今川西組 塚本潤様の父

聞進院釋尼生願

1月4日寂 志水生子(94)
落合組 佐々木芳子様之母

静観院釋尼禎瑞

1月11日寂 加藤禎代(51)
刈谷市 加藤猛様の妻

釋尼妙時

1月9日寂 服部時子(99)
東浦町 服部圭祐様の祖母

知新院釋玄興

1月19日寂 塚本玄竹(65)
今川西組 塚本龍生様の父

編集部短信

◆新春寺カフェで寄席Ⅱ さる1月5日、前回好評につき、新春寺カフェ寄席が順慶寺にて開催された。当日、愛知教育大学落語研究会の皆さんによる新春寄席二席と、今川町の橋本久美子先生と教え子による日本舞踊が披露され、50名を超える皆さんが新春の霽囲気を満喫した。

◆高畑組・加藤さかゑさん掃除機を寄進Ⅱ 本年1月、高畑組の加藤さかゑさんが、本堂の掃除機が古くなったからと、新しい掃除機を寄進された。古い掃除機は、夫である高畑組元総代・故加藤征平氏が護寺会会計をされた際に、護寺会で購入したものであった。

編集雑記

1月に今年度をはじめ順慶寺本堂で葬儀を実施しました。昨年4月の護寺会総会で、本堂葬儀について大々的に広報しましたが、ようやく縁ができたというのが実感です。本堂葬儀は、古式に則った葬儀ができるというので、十七年前に始まった当初、大いに評判を呼びましたが、今となっては時代のニーズには乗れていないようです。もうひと工夫が必要だと感じています。(住)

新年を迎え、街には初売りや初詣で賑わい、また、寒さの中でも梅のつぼみがほころぶ様子を見ると、春の訪れを感じます。今年も心新たに挑戦を重ね、実り多い一年にしたいです。(若)



2月の主な行事予定

日	曜	行事内容	掃除当番
1	土		
2	日		
3	月		
4	火		
5	水		
6	木		木-1
7	金		
8	土		
9	日		
10	月		
11	火		
12	水		
13	木		木-2
14	金	定例責役総代会(19:00~、順慶寺玄関)	

15	土	観音堂報恩講(午前10:00~、午後1:00~)	
16	日		
17	月	岡崎教区21組・門徒会研修(13:30~、順慶寺本堂)	
18	火		
19	水		
20	木		木-3
21	金	新旧役員交代会(18:00~、順慶寺奥座敷)	
22	土		
23	日		
24	月		
25	火		
26	水		
27	木		木-4
28	金	宗祖聖人御命日(7:00、順慶寺本堂) 新護寺会四役会議(18:00~)	

2月行事内容 詳細

観音堂報恩講

2月15日(土)

午前10時・午後1時 泉田町・観音堂

法話 三浦真教氏(西尾市長興寺)

順慶寺門徒である、鬼頭家が護る観音堂で、報恩講が勤められます。昨年同様、午前午後の日程で法要が勤められ、ご法話も予定されています。皆さまお誘い合わせの上、御参詣下さいますようお願いいたします。

二十一組門徒会研修

2月17日(月)

午後1時30分 順慶寺本堂

講師 伊奈恵祐氏(西尾市安楽寺)

講題 「本願寺の成立」

昨年と同様、岡崎教区二十一組の門徒会研修が、2月と3月に亘って開催されます。本年は、西尾市から伊奈恵祐氏を迎え、本願寺のさまざまな歴史について講義していただきます。第一回は、本願寺の成り立ちについて。研修当日は、一般の参加募集はしないものの、寺院役職者研修も兼ねることから、総代など組内各寺院で役職されておられる方の参加も予定されています。

お知らせ

●2月の寺カフェはお休み

毎月1日に開催しています寺カフェですが、例年2月は冬期お休みとさせていただきます。今年も、2月はお休みとし、3月1日から再開します。くれぐれもお間違えのないようお願いいたします。

●新年度護寺役員年番会について

令和7年度新年番、護寺役員に対する行事等の説明会が、3月8日に順慶寺にて開催さ

れます。新年番の皆さんと護寺役員の皆さんには、各地総代より案内状が配布されます。

●21組対抗ゴルフコンペについて

毎年春に開催している、21組対抗ゴルフコンペが本年も4月21日に予定されています。今年も、新たに一ツ木町の法林寺さんも加わり、六ヶ寺での対抗戦となりました。腕自慢の方、ご興味のある方は、順慶寺までご一報をください。

じゅんこのときめき歳時記

スギの花

みなさん、2月に入ると節分になって、早速春になりますね。でも、節分のころはいつも寒いので、まだまだ春は遠いと感じてしまいます。しかし、2月になると早速スギ花粉が飛び始めて、花粉症の人はくしゃみが出だすと、春が来たなど感じる人も多いかもしれません。聞くところによれば、日本人のおよそ4割が花粉症だそうで、2月から憂うつな時を過ごす人が沢山ですね。日本人の国民病と言われるわけです。スギは、第二次大戦後、高度成長を迎える中で、木材需要の急激な伸びが見込まれたことから、大規模に

植林されました。しかし、今ではスギの需要も減り、大量のスギ花粉とともにそのままに放置された樹木が多く、また、針葉樹で保水力が弱く、人工林は根も浅いことから、防災の点からも問題だそうですね。

日本晴 杉の花粉の映と出づ 神蔵器

